



Cuenta Pública 2024

The word "Cuenta" is in white, bold, sans-serif font. The word "Pública" is in a larger, white, bold, sans-serif font. To the right of "Cuenta" is a white speech bubble icon containing three orange wavy lines. To the right of "Pública" are the numbers "20" above "24", also in a large, white, bold, sans-serif font. Below this main title is a red horizontal bar containing the text "Gobierno de Santiago" in white, bold, sans-serif font.

CLAUDIO ORREGO | GOBERNADOR DE SANTIAGO

Nuestra Región

La Región Metropolitana de Santiago deslinda al norte y al oeste con la Región de Valparaíso; al sur limita con la Región de O'Higgins y al este con la Cordillera de los Andes y la frontera con la República de la Argentina. Geográficamente posee como relieve, desde oriente a poniente, la Cordillera de los Andes, la Cuenca de Santiago y la Cordillera de la Costa, siendo la única región del país que no cuenta con litoral, esta geografía explica su clima templado y cálido, presentando la mayor parte de sus precipitaciones durante los meses de invierno; también, cuenta con marcadas temperaturas frías extremas en la altura en la Cordillera de los Andes. Consta de una superficie de quince mil 403 kilómetros cuadrados, equivalentes al dos por ciento del territorio nacional.

La región tiene como capital a la ciudad de Santiago, que es también la capital del país. Administrativamente, esta región comprende seis provincias subdivididas en 52 comunas, distribuidas de la siguiente forma: Provincia de Santiago (32 comunas), Provincia de Chacabuco (tres comunas), Provincia de Cordillera (tres comunas), Provincia de Maipo (cuatro comunas), Provincia de Melipilla (cinco comunas) y Provincia de Talagante (cinco comunas).

La Región Metropolitana cuenta con una población de 7.112.808 habitantes, de los cuales 3.462.267 son hombres y 3.650.541 son mujeres, lo que corresponde a un 40,5% de la población de Chile, de acuerdo con los resultados del Censo 2017. La mayor cantidad de población se concentra en la Provincia de Santiago. Respecto a la relación entre población y superficie dentro de la Región Metropolitana, ésta es equivalente a una densidad poblacional de 461,8 habitantes/km² y en términos provinciales, la Provincia de Santiago presenta la mayor densidad poblacional de la región, concentrando 2.586,5 habitantes/km². De acuerdo con la Síntesis de Resultados del Censo 2017 (2018) la población urbana de la Región Metropolitana corresponde a un 96,3%, mientras que la población rural corresponde a un 3,7%, de esta forma, la región se posiciona como la región con mayor predominio de población habitando en áreas urbanas.

Nuestra gobernanza pública

A continuación, se señalan los principales logros alcanzados durante el año 2023, de acuerdo a nuestro Programa de Gobierno y los desafíos de futuro para un **STGO Humano** que lidere, planifique y gestione los asuntos públicos de la Región Metropolitana de Santiago hacia el desarrollo sustentable, social, cultural y económico, garantizando la equidad, la transparencia y la responsabilidad en la asignación y utilización de los recursos, mediante una gobernanza participativa. Avanzado en dejar de ser un mero Banco Regional a ser una Brújula, Motor y Líder de Desarrollo.

En el primer semestre del año 2024, se encuentra en proceso de aprobación la nueva Estrategia Regional de Desarrollo (ERD) con horizonte al 2035. La ERD es fundamental para el crecimiento equitativo y sostenible de la Región. Esta Estrategia permitirá identificar las necesidades específicas de cada territorio, así como sus potenciales y desafíos. La ERD contribuirá a reducir las brechas de desarrollo entre comunas, fomentando la integración y el desarrollo integral de la Región. Se debe destacar que, en el proceso de construcción de este instrumento, participaron más de 10 mil personas, en cabildos ciudadanos (52), cumbres, cabildos temáticos y en distintas mesas técnicas.

Uno de los sellos de nuestra gestión es el trabajo asociativo, “solos no podemos, cuando fui elegido como el primer gobernador democrático de Santiago prometí convocar y hacer. Convocar a municipios, ministerios, sector privado, academia, fundaciones y comunidad a trabajar juntos por la Ciudad. Y hacer cambios concretos para construir una Ciudad/Región más justa, sustentable, segura y humana. Los problemas de la Ciudad no requieren más diagnóstico, requieren acción y sentido de urgencia”.

En materias de ética y probidad, este Gobierno de Santiago se ha distinguido por generar alianzas estratégicas, siendo el único Gobierno Regional en incorporarse a la Alianza Anticorrupción UNCAC-Chile y a Alliance For Integrity, con el compromiso de trabajar en estándares más allá de lo que dicta la ley. Por otra parte, hemos suscrito convenios de colaboración con el Consejo Para la Transparencia y la Unidad de Análisis Financiero, de manera que estamos integrados en redes de buenas prácticas que nos retroalimentan y capacitan.

En el marco del desarrollo e implementación de buenas prácticas en materias de integridad y lucha contra la corrupción y producto del trabajo en conjunto realizado con Contraloría General de la República en el Plan Piloto de Integridad, donde fuimos parte, se levantó un Sistema de Integridad del Gobierno de Santiago, el cual está compuesto por distintas herramientas para la prevención de conflictos de intereses. Creamos un Portal de Denuncias Éticas, único entre instituciones no fiscalizadoras, donde cualquier persona puede efectuar su denuncia de forma anónima, segura y con plazos de respuesta adecuados.

La estructura de gobernanza ética que tenemos actualmente ha desafiado a subir la vara a los gobiernos regionales y está conformada por un Consejo Asesor de Modernización y Transparencia donde participan 30 integrantes del mundo público, privado y académico, así como por el Departamento de Ética, Integridad y Transparencia que creamos para responder de manera certera y oportuna en estas materias, y así ser una Región más transparente y con altos estándares éticos.

En materias de seguridad, en un contexto donde la delincuencia avanzó a un nivel 2.0 generando una crisis de seguridad con altos índices de criminalidad, violencia e inseguridad en la región, se fortaleció un sistema de gobernanza orientado al combate contra el delito, a partir de un Gobierno Regional que lideró espacios de trabajo colaborativo con municipios, fiscalías, Subsecretaría de Prevención del Delito, Delegación Presidencial y otras instituciones públicas vinculadas a la temática. Se implementaron programas focalizados en las cuatro Fiscalías de la Región Metropolitana con cobertura en las 52 comunas, orientados a mejorar la generación de evidencia, la atención de víctimas y a aportar con modelos de mediación penal. Destacar la Red de Observatorios de la Zona Sur, como espacio de trabajo supraterritorial con miras a mejorar la comprensión de problemas intercomunales, así como la promoción de acciones conjuntas contra la violencia y el delito. Se firmaron convenios con las Subsecretarías de Prevención del Delito y de Interior con la finalidad de acercar las políticas nacionales a las necesidades regionales, avanzando en las capacidades de respuesta a la ciudadanía y se generaron hitos de difusión de los programas con la comunidad a través de los comités de seguridad, como una forma de generar instancias de diálogos con las personas.

Porque la crisis climática es hoy, elaboramos el Plan de Acción Regional de Cambio Climático, con una participación ciudadana incidente y cumpliendo no sólo con la ley marco de cambio climático y su reglamento, sino que, con estándares internacionales, siendo el primer Gobierno Regional en lograrlo. Pero, además, estamos trabajando para revertir los impactos del cambio climático a través de 30 estrategias hídricas locales, proyecto de soluciones hídricas Maipo resiliente y las bases para el primer organismo de cuenca en Chile, por nombrar algunas iniciativas en materia de escasez hídrica. Estamos, además, construyendo una ciudad y una región más resiliente a través del programa Brotar que equipa a Santiago de 30 mil árboles adaptados a nuestra condición climática. En materia de gestión de residuos creamos el programa “Nos Compostamos Bien” que promueve la educación y el compostaje domiciliario, a la vez que combatimos la industria ilegal de la basura a través de acciones intersectoriales que nos han permitido cerrar 5 vertederos ilegales de más de una hectárea en la región. Pasamos a la acción en materia de biodiversidad, al complementar la Estrategia vigente en el primer plan de acción para la conservación de la biodiversidad, a la vez que nos preocupamos de la tenencia responsable de mascotas a través del programa “Mascota en Buenas Manos”.

En términos de promover un desarrollo justo e inclusivo, hemos canalizado la participación ciudadana de la Región con enfoque inclusivo, iniciando instancias que permiten fortalecer la transversalización de la equidad de género en la gestión regional. De esta forma hemos potenciado instancias de coordinación con organizaciones sociales; ejemplo de ello, es el Consejo de la Sociedad Civil (CORESOC).

Del mismo modo, hemos seguido reforzando las mesas regionales como instrumento, no solo de accountability, sino también de codiseño de programas, planes y política pública. Así, el año 2023 logramos la aprobación de un programa de promoción de derechos de las personas LGBTQ+ que fue elaborado en conjunto con la Mesa de Diversidades y Disidencias Sexogenéricas. También, la Mesa de Personas Mayores que participó del diseño del programa “Mayores por la Región” que se encuentra en ejecución en las 52 comunas y que beneficiará a más de 5.600 personas mayores.

En esta misma línea hemos apoyado y asesorado técnicamente el trabajo de organizaciones de la sociedad civil que contribuyen al bienestar, a la cohesión e integración social, a la cultura y al patrimonio de la Región. Junto con ello, hemos fortalecido el trabajo de las comunidades a través de la coordinación y asesoría del Fondo Concursable 8% FNDR 2023, permitiendo beneficiar acciones propuestas por diversas organizaciones, siendo adjudicadas 1.171 iniciativas relacionadas a la cultura, el deporte, la seguridad ciudadana, el medio ambiente y actividades sociales, poniendo en valor las iniciativas que surgen desde los territorios.

Finalmente, luego de un amplio trabajo con la sociedad civil, como Gobierno de Santiago logramos la aprobación del programa “Cuidando a quienes cuidan”, el cual busca apoyar a la diada de cuidados de 20 comunas de la Región Metropolitana, con el objetivo de mejorar su calidad de vida, esperando también ser un referente a nivel nacional en el apoyo y entrega de herramientas a quienes ejercen el rol de cuidadores.

Con el objeto de lograr mayor integración y trabajo colaborativo, se instauró durante el año 2023 la Mesa Intersectorial del Proyecto Canal Ortuzano, instancia en la que participan los municipios de Cerrillos, Estación Central, Maipú y Pudahuel, vecinos del sector, la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo y la Seremi de Salud Metropolitano, se realizaron un total 10 sesiones y actividades de vinculación con vecinos y agrupaciones relacionadas al proyecto. Igualmente, en el caso del proyecto Parque Cerro Chena, se instaló la práctica de contacto permanente con la comunidad a través de visitas guiadas al Parque, talleres y encuentros con el Consejo de la Sociedad Civil de San Bernardo, cuyo propósito principal ha sido mantener debidamente informada a la colectividad del estado de situación del proyecto, se reunieron un total de 1.115 personas en 40 actividades.

En el ámbito de los desafíos del desarrollo económico regional, hemos consolidado nuestra labor junto a los 52 equipos de fomento productivo y turismo comunal, promoviendo la construcción de redes colaborativas y de formación continua. Estas acciones buscan establecer estrategias conjuntas que aborden los desafíos específicos de cada territorio desde una perspectiva regional. Además, hemos desarrollado la creación de alianzas estratégicas con diversas entidades del mundo privado, tales como la Asociación de Emprendedores de Chile (ASECH), la Cámara de Comercio de Santiago, Líderes Empresariales por la Acción Climática (CLG) y la Fundación Emprende tu Mente, por nombrar solo algunas. Estas asociaciones fortalecen nuestra capacidad de acción y nos permiten ampliar el alcance de nuestras iniciativas, fortaleciendo nuestro quehacer en conjunto con la acción privada.

En paralelo, hemos puesto en marcha el Consejo Regional de Capacitación, una de las cinco competencias transferidas desde el gobierno central. Este consejo tiene como objetivo convocar de manera tripartita al sector público, a los empleadores y a los trabajadores, con el fin de establecer directrices que permitan influir de manera consultiva en la implementación de las

políticas del Servicio Nacional de Capacitación y Empleo (SENCE) a nivel regional. Todo ello, en línea con lo estipulado en la Política Nacional de Capacitación.

Estas acciones reflejan nuestro compromiso con el fortalecimiento del desarrollo económico local y regional, mediante la creación de alianzas estratégicas y la promoción de espacios de diálogo y colaboración entre los distintos actores involucrados en el ecosistema.

El Gobierno de Santiago enfocó su análisis sobre 9 competencias, iniciando un trabajo de justificación y preparación, desde donde se priorizaron las solicitudes relativas al Plan Regulador Metropolitano de Santiago (PRMS), Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT), Plan Intercomunal de Inversiones en Infraestructura de Movilidad y Espacio Público (PIIMEP) y Parque Metropolitano (PARQUEMET), las que fueron informadas a la Secretaría Ejecutiva del Comité Interministerial para la Descentralización en el mes de enero de 2024. Cabe destacar que las competencias relativas a la UOCT cuentan con un avance sustantivo, pues fueron validadas y recomendada su transferencia por parte del Comité Interministerial de Descentralización, encontrándose el decreto en toma de razón por parte de la Contraloría General de la República.

Por otra parte, a partir de la propuesta de transferencia de oficio iniciada por el Presidente de la República, para transferir 5 nuevas competencias, el Gobierno Regional Metropolitano de Santiago decidió la aceptación de 3, Presidencia del Consejo Regional de Capacitación, Otorgamiento de concesiones a título gratuito de corto plazo y Fijación de vías de acceso a playas en los terrenos colindantes) y definió rechazar las restantes 2, Presidencia de la Comisión de Evaluación Ambiental y la Elaboración de los planes reguladores intercomunales o metropolitanos, por no venir acompañadas de los recursos adecuados para su correcto ejercicio, esto en sesión plenaria del Consejo Regional realizada el 23 de noviembre de 2023.

Se encuentra en proceso de constitución la primera Área Metropolitana que será administrada por el Gobierno Regional y para ello se sientan las bases para el establecimiento de las nuevas formas de gobernanza, que permitan definir y gestionar las problemáticas urbanometropolitanas, con el objeto de coordinar las políticas públicas que se hagan cargo del ordenamiento territorial de la vasta ciudad que es hoy Santiago, en la Región Metropolitana. Actualmente, se encuentra el decreto en toma de razón por parte de la Contraloría General de la República.

A propósito de los logros que se han mencionado, la cooperación internacional ha sido clave para instalar buenas prácticas, captar asistencia técnica por parte de expertos y agencias especializadas en materia de desarrollo urbano, así como financiamiento de organismos internacionales de primer nivel, como el Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe CAF, la Red de Ciudades C40, Vital Strategies y Bloomberg Philanthropies. En ese marco, destacan los intercambios y cooperación técnica por parte de Buenos Aires y Mendoza, para el desarrollo de eventos culturales y artísticos masivos, -con fuerte impacto en la Marca Internacional de Santiago, el fomento productivo y turístico-, como es la Fiesta de la Vendimia del Valle del Maipo 2023.

Por otra parte, la cooperación técnica con territorios pioneros en el impulso de innovadores proyectos de renovación urbana y desarrollo social, Antioquía y Bogotá, Colombia, ha sido altamente relevante para el diseño e implementación de proyectos como Santiago se pinta de Alegría y el proyecto Cuidando a quienes cuidan.

A su vez, en relación la necesidad de reforzar la gobernanza inteligente, abierta, segura y sostenible de la ciudad, las experiencias de la Cumbre Internacional del Hábitat de América Latina y el Caribe CIHALC, el Visor Urbano de Jalisco-Guadalajara (México), la Alianza para el Gobierno Abierto (OGP) y por supuesto la Smart City Expo World Congress de Barcelona, han

jugado un rol clave en la definición, implementación y ajuste de proyectos como CEGIR y la red de observatorios de delitos violentos.

Por último, una dimensión central de nuestra gestión la constituye la adaptación al cambio climático. La red de ciudades C40, el apoyo por parte de autoridades y expertos ligados al sistema de Naciones Unidas y de destacadas ciudades del planeta, como Roma, Milán, Nueva York y Bilbao, han sido claves en los procesos de diseño del nuevo Plan Regional de Acción Climática, estrategias hídricas locales, soluciones basadas en la naturaleza como los Bosques Miyawaki, entre otras.

En síntesis, cooperación internacional al más alto nivel para que Santiago no solo sea una de las principales capitales del mundo en términos de magnitud e indicadores económicos, sino que también en calidad de vida.

Un STGO Integrado mediante la construcción de una nueva gobernanza metropolitana. Un Gobierno Regional que articula y coordina la acción pública en el ámbito de la gobernanza, y la planificación integrada, a través de procesos de toma de decisión que promueven la participación ciudadana activa y el uso de medios que permiten la vigilancia pública efectiva. Una coordinada y articulada acción pública en el ámbito de la gobernabilidad, planificación y gestión a escala nacional, regional, metropolitana y local, a través de procesos de decisión con mayores niveles de participación ciudadana activa, así como de utilización de medios que mejoren los niveles de información de la ciudadanía.

Nuestros logros 2023

1. **CIREN Transferencia visualizador web imagen HD para la planificación integrada**, disponibilizar información cartográfica para 52 comunas de la Región a través de un mosaico satelital de alta resolución construido con imágenes para apoyar los procesos de planificación local y regional. Inversión M\$1.995.830.
2. **Estrategia de Participación Ciudadana en la Inversión Pública GORE, RS Ciudadano**, diseñar una metodología que defina estándares mínimos, herramientas y protocolos para incluir procesos de participación ciudadana en todo el ciclo de proyectos con financiamiento del Gobierno Regional. Inversión M\$431.447.
3. **PAT Urbano**, programa de asistencia técnica que permitirá incrementar la capacidad de generación de una cartera de iniciativas de inversión social a los equipos de 34 comunas urbanas. Inversión M\$891.095.
4. **Análisis 7º Estudio Percepción y Opinión Pública Región Metropolitana de Santiago**, conocer la opinión de la comunidad respecto de los principales problemas que afectan a sus habitantes, así como evaluar cómo ha evolucionado la percepción de las personas respecto de las problemáticas regionales y respecto del rol de la institución. Inversión M\$59.262.
5. **Ánálisis Coherencia de Políticas Sectoriales en el marco de la Nueva Estrategia Regional de Desarrollo**, evaluar la coherencia y divergencia existente entre la Estrategia de Desarrollo Regional (ERD) 2023-2050 y los planes, políticas y estrategias sectoriales tanto a nivel nacional como regional. Inversión M\$330.355.
6. **Fortalecimiento en Buenas Prácticas Organizaciones sin Fines de Lucro**, buscar la excelencia para que todas las iniciativas que sean ejecutadas por privados tengan este sello de calidad y de excelencia, se capacitará a distintas organizaciones para obtener el sello. Inversión M\$102.582.
7. **Capacitación Mejoramiento Competencias Equipos Urbanos RMS**, reducir la brecha de coordinación de la institucionalidad local para una correcta gestión de la información geoespacial, y una coordinación eficiente de sus instrumentos de planificación territorial

en relación con las disposiciones del Plan Regulador Metropolitano de Santiago y las autoridades regionales. Inversión M\$293.036.

8. **Capacitación Modelo Gestión Estratégica Participación Ciudadana**, incorporar a un mayor número de actores relevantes, a una mayor diversidad de grupos de interés con una estrategia que sea legitimada y conocida por la comunidad y las instituciones involucradas. Inversión M\$431.447.
9. **Proyecto Nueva Alameda**, busca concretar proyectos de inversión de regeneración urbana, orientado hacia la resignificación de la identidad y revitalización del eje y de sus zonas de influencia. Participan el Gobierno Nacional, el Gobierno de Santiago y los Municipios que confluyen en el eje Alameda: Lo Prado, Estación Central, Santiago y Providencia.
 - **Nudo Baquedano**, contempla un mejoramiento al nudo de Plaza Baquedano, incorporando más áreas verdes. Inversión M\$13.500.000.
 - **Ciclovía Metropolitana**, contempla en el bandeón central la construcción de ciclovías. Inversión M\$8.940.000.
 - **Parque Santiago Bueras**, para rescatar la identidad del barrio. Inversión M\$6.200.000.
 - **Secretaría Técnica Proyecto Nueva Alameda**, programa para el funcionamiento de la secretaría del proyecto. Inversión M\$284.290.
 - **Mejoramiento Espacio Público Eje Alameda, Lo Prado, Estación Central y Santiago**, transformar el espacio del eje Alameda en un espacio para el peatón, para movilizarse con seguridad. Inversión M\$378.560.
 - **Limpieza Inicial Inmuebles Eje Alameda**, limpieza, cuidado y mantención de las fachadas que están en el eje Alameda. Inversión M\$444.680.
 - **Consultoría Diseño Recuperación y Mejoramiento del Espacio Público Plaza Italia**, contar con un diagnóstico claro del lugar, para ver los proyectos claves para la recuperación. Inversión M\$501.482.
 - **Activación y Promoción para la Revitalización y Puesta en Valor Eje Alameda Providencia**, realización de diversas actividades culturales, recreativas para entregar el espacio a la ciudadanía y hacerlos parte del proyecto. Inversión M\$495.000.
 - **Limpieza y Mantención Inmuebles y Aceras Eje Alameda-Etapa 2**, segunda versión de la limpieza, cuidado y mantención de las fachadas que están en el eje Alameda. Inversión M\$1.751.478.
 - **Vigilancia Eje Alameda, Lo Prado, Santiago y Estación Central**, programa de protección y vigilancia que se implementa como complemento de las distintas iniciativas que se están llevando a cabo para la recuperación del eje Alameda. Persigue brindar un servicio focalizado y especializado de seguridad y vigilancia en toda la extensión del eje Alameda de las comunas de Santiago, Estación Central y Lo Prado con el fin de contribuir a la recuperación de los espacios públicos en dicho eje. Inversión M\$10.854.026.

Nuestros compromisos 2024

1. **PAT Rural**, programa de asistencia técnica que permitirá incrementar la capacidad de generación de una cartera de iniciativas de inversión social a los equipos de 18 comunas rurales. Inversión M\$732.864.
2. **Vigilancia Nueva Alameda con Integración de Cámaras**: piloto que consiste en la vigilancia de 3 comunas Santiago, Estación Central y Lo Prado para recursos humanos y logísticos. Inversión M\$10.854.026.

Un STGO Seguro con medidas eficientes e innovadoras en el mejoramiento de la seguridad de la población. Una región que ofrece espacios de uso público seguros e inclusivos, con estándares de diseño sostenible y centrado en las personas, promoviendo equidad y acogiendo su diversidad en términos etarios, socioculturales y de género, que facilitan la movilidad y la recreación de personas con discapacidad y dificultad de desplazamiento. Que se implementa a través de proyectos estratégicos con las fiscalías regionales y nacional para mejorar su capacidad en atención a víctima, en mejorar las salidas alternativas al procedimiento, y la investigación de delitos violentos y los homicidios, así como también mejorar las herramientas para analizar las distintas fuentes de información disponibles para desarticular el crimen organizado. Asimismo, se financian iniciativas de mejoramiento del espacio público (luminarias, inversión mobiliario infraestructura), prevención con sistemas de cámaras de última generación y alarmas comunitarias para reducir la sensación de inseguridad con lo cual buscamos mejorar las capacidades de gestión de los gobiernos locales y el fortalecimiento de las policías mediante la compra de equipamiento y vehículos así como también de tecnología para mejorar su capacidad para analizar los fenómenos criminales e investigar delitos.

Nuestros logros 2023

1. **Estudio Comercio Ambulante**, caracterización de personas que realizan comercio callejero ambulante o ilícito y compradores para proponer políticas y acciones para enfrentarlo. Inversión M\$107.618.
2. **Observatorios para la Prevención y la Persecución Penal RM**, fortalecimiento de las políticas locales de prevención y de las estrategias de persecución penal de los delitos violentos. Inversión M\$1.171.595.
3. **Alerta Mujer**, brindar un servicio de atención integral para mujeres víctimas de violencia intrafamiliar y sus familias, una atención especializada para agresores primerizos y generar mecanismos de prevención en el territorio a través de la formación de líderes y lideresas. Inversión M\$379.660.
4. **Estación Intermodal La Cisterna**, consolidar una estación intermodal más segura, inclusiva e integrada con usuarios que acceden plenamente a servicios y espacios públicos. Inversión M\$249.000.
5. **Reducción de la Deserción Escolar**, promover la retención escolar de niños, niñas y adolescentes de contextos vulnerables de la Región. Inversión M\$160.000.
6. **Mediación penal**, poner a disposición de los actores del sistema penal una herramienta alternativa a la justicia adversarial para resolver conflictos y mejorar el acceso a la justicia. Inversión M\$227.234.
7. **Salas de Familia en Comisarías de Carabineros**, implementación de 40 salas de familias en las comisarías de la Región para la atención especializada y diferenciada en las víctimas de violencia intrafamiliar, vulneraciones de derechos de niñas, niños y adolescentes y personas mayores, violencia contra la mujer y delitos sexuales. Inversión M\$200.812.
8. **Capacitación en derechos humanos a Carabineros de Chile**, mejorar las competencias del personal de guardia en materia de derechos humanos de grupos vulnerables. Inversión M\$203.720.
9. **Comisaría Vecinal**, reforzar el vínculo de las comunidades con sus organizaciones territoriales facilitando el acceso a la comisaría virtual y fortalecer la relación de estas organizaciones con los actores de la red a través de un programa de capacitación. Inversión M\$200.000.
10. **KITS de Seguridad Municipalidades**, adquisición de implementos tecnológicos o de protección personal para los funcionarios de seguridad de los municipios de la Región (chalecos antibalas, cámaras corporales, radios y kit de emergencia) por un monto de M\$3.122.383.
11. **Equipamiento de Policías**, adquisición de equipamiento de drones, software de inteligencia, kit de irrupción y GPS. Inversión M\$ 1.945.899. Además, 36 vehículos para

Carabineros comunas rurales M\$1.602.544, 20 vehículos civiles para SIP por M\$394.837 y 10 vehículos blindados M\$1.700.000.

12. **Política Regional en Materia de Prevención del Delito y la Violencia**, elaborar una política en materia de prevención del delito y la violencia con los actores relevantes. Inversión M\$150.322.
13. **Adquisición 14 Retenes Móviles de Carabineros para 14 comunas de la Región**, para optimizar la gestión en seguridad en las 14 comunas seleccionadas. Inversión M\$816.173.
14. **Sistema Automatizado de Identificación Biométrica y 3 vehículos blindados PDI**. Inversión M\$5.679.587.
15. **STGO + Líderes, Capacitación a Líderes Comunitarios, Prevención y Abordaje de Contextos Adversos**, plataforma digital para capacitar a dirigentes, líderes y lideresas comunitarias en diversas competencias, herramientas y metodologías que forman parte de una “caja de herramientas” centrada en potenciar los factores protectores de las comunidades. Inversión M\$378.560.
16. **Líderes/as Juveniles por la No Violencia**, entregar herramientas que faciliten el reconocimiento, la prevención y el abordaje de las violencias en contextos escolares, desarrollando acciones que tiendan al cuestionamiento y la des-normalización de las violencias tanto al interior de los establecimientos educacionales como en el conjunto de la sociedad. Inversión M\$396.576.
17. **Capacitación aulas de reingreso, instalación, desarrollo y consolidación de 10 aulas de reingreso**, programa que busca terminar con el déficit de capacidades del sistema escolar para instalar una propuesta educativo pertinente para atender a niños, niñas y jóvenes con experiencias de exclusión educativa. Inversión M\$436.065.
18. **Reinserción en comunidad Centro Penitenciario Femenino, Santiago Sur y Colina II**, programa que busca fortalecer los factores protectores que apoyan el proceso de desistimiento y favorecer la integración en la comunidad y la reinserción social de usuarios de tres Centros de Estudio y Trabajo (CETs) de los penales: Centro Penitenciario Femenino, CDP Santiago Sur y Colina II. M\$129.596.
19. **Reposición y Ampliación de Cuarteles de Bomberos Peñaflor y San Joaquín**, se contempla la ejecución de cuarteles de bomberos. Inversión M\$2.129.386.
20. **Adquisición Carro Rescate Pesado 6° Cía. de Bomberos de Ñuñoa, La Reina**, considera la adquisición de un carro para bomberos. Inversión M\$1.468.511.
21. **Adquisición Material Mayor de Uso Forestal para Bomberos de la Región**, considera la adquisición de 12 vehículos de tareas laborales para combatir incendios en las comunas de Colina, Puente Alto, San José de Maipo, San Bernardo, Paine, Talagante, Peñaflor, Melipilla, San Pedro, Curacaví, Alhué y Maipú. Inversión M\$441.854.
22. **Adquisición Reten Móvil para la 44 Comisaría de Lo Prado**, para optimizar la gestión en seguridad en la población de la comuna de Lo Prado, Inversión M\$70.811.
23. **Adquisición 2 Motocicletas todo terreno Policiales con Equipamiento, Alhué**, para optimizar la gestión en seguridad en la población de la comuna de Alhué. Inversión M\$13.780.
24. **Adquisición Helicóptero Multipropósito Carabineros Región Metropolitana**, para optimizar la gestión en seguridad en la Región. Inversión M\$5.576.183.
25. **Reposición Vehículo Rescate para el Cuerpo de Socorro Andino**, para fortalecer su capacidad de acción frente la demanda de accidentes de montaña y en zonas de difícil acceso. Inversión M\$56.763.
26. **Habilitación de Espacio Público Seguro Metro Macul**, instalación de luminarias, cámara de seguridad y mobiliario urbano. Inversión M\$135.000.
27. **Estudios Investigación para la violencia y análisis de seguridad en la RM**, se elaboran dos estudios de investigación para generar políticas en el tema seguridad. Inversión M\$329.927.

- 28. Adquisición 3 Vehículos Blindados para traslado de Alto Riesgo en la Región**, para efectuar traslados de alto riesgo se requiere implementar una cápsula de seguridad, compuesta por 3 vehículos blindados, inversión M\$804.344.
- 29. Reposición, Mejoramiento y Conservación de Sistemas de Iluminación**, se considera una serie de proyectos de adquisición, construcción, mejoramiento y conservación de sistemas de iluminación para ser más eficientes, otorgar mayor ahorro para las comunas y más seguridad para los vecinos de las comunas de Maipú, Lo Espejo, Ñuñoa, Pirque, Curacaví, Peñaflor, Lampa, Buin, Til Til, Melipilla, San Bernardo y San Pedro. Inversión M\$19.585.898.
- 30. Adquisición de Cámaras de Televigilancia**, considera una serie de proyectos de adquisición de cámaras de seguridad para las comunas de Estación Central, Melipilla, Alhué, San Bernardo, Renca y Pedro Aguirre Cerda. Inversión M\$12.747.561.
- 31. Adquisición de Vehículos de Seguridad**, considera la adquisición de diversos vehículos para combatir la delincuencia en las comunas de San Joaquín, Calera de Tango, Alhué, Padre Hurtado, Melipilla y Lo Espejo. Inversión M\$1.178.150.
- 32. Adquisición Nuevas Tecnologías aplicadas a Seguridad, Estación Central**, considera la adquisición de 2 cuarteles móviles, 12 tablets, 12 cámaras corporales, 12 cámaras para móviles de seguridad y 3 drones. Inversión M\$257.063.
- 33. Programa de Fortalecimiento de la Denuncia**, proyecto de capacitación y sensibilización asociadas al desarrollo de campañas de concientización de la importancia de la denuncia ante cualquier delito, el conocimiento del funcionamiento de los canales de denuncia, incluyendo la comisaría virtual de Carabineros de Chile. Inversión M\$312.446.
- 34. Adquisición de Alarmas Comunitarias**, adquisición de alarmas para combatir la delincuencia para las comunas de Lo Prado y Pedro Aguirre Cerda. Inversión M\$1.618.328.

Nuestros compromisos 2024

- 1. Equipamiento de Policias**, adquisición de equipamiento de drones, software de inteligencia, kit de irrupción y GPS. Duración 6 meses. Inversión M\$ 1.945.899. Además, 36 vehículos para Carabineros comunas rurales M\$1.602.544, 20 vehículos civiles para SIP por M\$394.837 y 10 vehículos blindados M\$1.700.000.
- 2. Sistema Automatizado de Identificación Biométrica y 3 vehículos blindados PDI**. Inversión M\$5.679.587.000.
- 3. Entrega de Cuartel PDI San Ramón y Pudahuel**: entrega de cuartel de investigación criminal para la Municipalidad de San Ramón y entrega de cuartel para la prefectura occidente de la PDI brigada de la investigación criminal Pudahuel y BIRO occidente. Inversión M\$6.331.000.
- 4. Conservación Cuartel Grupo Microtráfico Cero**: lugar donde se realizan capacitaciones a los funcionarios de la PDI para la investigación de delitos relacionados con el microtráfico de drogas. Inversión M\$849.000.
- 5. Adquisición de Equipamiento y de 3 Vehículos Blindados para Gendarmería**, consiste en la adquisición de 3 vehículos blindados para el traslado de internos de alto riesgo en la RM, además equipamiento consistente en chalecos antibalas y cascos balísticos y de adquisición de equipamiento y seguridad electrónica para las unidades penales de la RM. Inversión M\$2.003.000.
- 6. Adquisición de Kit de Irrupción para las Brigadas de Investigación Criminal de la RM**, equipamiento para la apertura de puertas y ventanas con sistema hidráulico de funcionamiento. Inversión M\$287.000.
- 7. Adquisición de Equipamiento Investigación de Sitios de Suceso con Explosivos**: corresponde a equipamiento y tecnología para detectar trazas de explosivos, artefactos de estas características y su desactivación. Inversión M\$1.162.000.

8. **Reposición y Adquisición Equipamiento Seguridad Electrónica Unidades Penales de La Región Metropolitana**, se repondrán y adquirirán los siguientes equipos 2 Rayos X portátil, 2 analizadores de sustancias, 2 videoscopios, 2 Escáner corporal de Rayos X, 2 Equipos de inspección de bultos Rayos X y 310 cámaras corporales. Inversión M\$1.199.000.
9. **Adquisición Vehículos de Seguridad, Melipilla**, 6 camionetas de seguridad equipadas de 4x2, baliza, sirena y radio transmisor, una cilindrada de 2.300 cc, 6 velocidades, doble cabina, airbag frontales y control crucero. Inversión M\$196.003.
10. **Adquisición e Instalación Sistema de Televigilancia Integral**, Padre Hurtado, central de monitoreo de 50 cámaras, 10 cámaras móviles para camiones municipales, 16 cámaras 8 póticos, 20 Tótems de emergencia, 1.500 pulsadores (botones de pánico) y 1 Dron. Inversión M\$3.088.223.
11. **Adquisición Cámaras de Seguridad diversos sectores, Pedro Aguirre Cerda**, adquisición e instalación de 80 puntos de cámaras de seguridad en postes metálicos de 12 metros en diversos puntos en diversos sectores. Inversión M\$3.579.169.
12. **Adquisición Alarmas Comunitarias, Pedro Aguirre Cerda**, adquisición e instalación de sistemas de alarmas comunitarias en 19.514 propiedades de las unidades vecinales Nº 1, 2, 3, 3a, 4, 5, 6, 7, 8, 8h ,9, 10, 11a, 11b, 11h, 12, 12h, 13, 14, 15, 24, 27, 28, 32, 33 y 34. Inversión M\$830.410.
13. **Reposición y Relocalización Cuartel Primera Compañía de Bomberos, Peñaflor**, construcción de 469,17 m² en materialidad hormigón armado y 2 pisos. Inversión M\$1.560.853.
14. **Adquisición Material Mayor de Uso Forestal para Bomberos de la Región Metropolitana**, contempla la adquisición de 12 vehículos UTV de tareas laborales para combatir incendios en las comunas de Colina, Puente Alto, San José de Maipo, San Bernardo, Paine, Talagante, Peñaflor, Melipilla, San Pedro de Melipilla, Curacaví, Villa Alhué y Maipú. Inversión M\$441.854.
15. **Mejoramiento Sistema de Luminarias Viales, Sector Oriente, Ñuñoa**, adquisición e instalación de 2.849 luminarias de diversas potencias y contempla la instalación de 128.205 metros lineales de RED Calpe y el retiro y traslado de luminarias y brazos existentes a bodegas municipales. Inversión M\$1.674.538.
16. **Reposición Luminarias en Distintos Barrios, Maipú**, sustitución 17.710 luminarias de alumbrado público, 5.776 p3 peatonales, 5.285 p3 calzadas 4.553 p2 calzadas y, 2.096 p1 calzadas. Inversión M\$8.619.521.
17. **Adquisición Carro Multipropósito Cuarta Compañía Bomba Pichi, Alhué**, carro bomba 4x2, con capacidad de transportar 3.000 litros de agua, que busca que la comunidad y vecinos se encuentren más seguros gracias a la labor preventiva y correctiva con respecto al fuego. Inversión M\$626.584.

Un STGO con Empleo para reactivar la economía con una mirada de desarrollo sostenible. Una región que impulsa ecosistemas económicos que aceleran la generación de empleos justos, basados en el conocimiento, la cultura del emprendimiento, encadenamientos productivos, transformación digital y tecnológica (industria 4.0), con foco en la micro, pequeña y mediana empresa y en la atracción de inversión responsable, que agregue valor al desarrollo regional. Desarrollar redes de infraestructura y equipamientos bajo alianzas público-privadas que favorezcan un desarrollo regional y metropolitano con reconocimiento y posicionamiento nacional e internacional, donde se encadenen actividades económicas y productivas con mayor valor agregado, innovación tecnológica y sustentables, especialmente con foco en el desarrollo local y la pequeña y microempresa.

Nuestros logros 2023

1. **Hub Metropolitano**, diseño de espacio para el emprendimiento e innovación para coincidir, conocerse, trabajar juntos o construir redes y comunidades. Inversión M\$199.801.
2. **Formación en Oficios**, 100 cursos de capacitación para 2.000 beneficiarios, permitiéndoles aumentar sus competencias y habilidades para mejorar su acceso a oportunidades laborales. Inversión M\$1.997.000.
3. **Reconversión Laboral de Ambulantes**, programa “Descubre” para reconvertir a comerciantes de informales a dependientes e independientes. Inversión M\$585.885.
4. **Fomento a la Empleabilidad Femenina**, promover la autonomía económica de 11.980 mujeres de comunas urbanas y rurales, mediante la formación de capital humano que les permita el aumento de su participación laboral tanto de manera independiente como dependiente. Inversión M\$ 3.168.300.
5. **Ruta de la PYME**, diseñar e implementar una plataforma que oriente a emprendedores sobre los trámites para facilitar de los procesos de formalización. Inversión M\$152.250.
6. **Conect@ Norponiente**, entregar asesorías técnicas, talleres, capacitaciones y el acceso a financiamientos a emprendedores no formalizados. Inversión M\$109.114
7. **Fortalecimiento y promoción de la economía circular**, acelerar el cambio hacia un modelo económico más sostenible y circular en la Región Metropolitana. Para ello, el programa Desafío Santiago Circular que buscar fomentar la creación de redes de empresas que permitan el flujo circular de recursos y conocimientos, lo que, a su vez, requiere de nuevas herramientas y modelos de negocios complementarios que generen nuevas oportunidades de trabajo hacia una transición justa como ocurre en otros países. Inversión. Inversión M\$276.250.
8. **Focalización SERCOTEC 2023**, de acuerdo a las definiciones del Gobierno de Santiago referidas al Traspaso de Competencia desde SERCOTEC se focalizaron en instrumentos para el desarrollo de emprendimientos en mujeres, el mundo rural y urbano y la industria creativa. Además del fomento a las redes de oportunidades y asociatividad para el sector agrícola, los productores artesanales y manufactureros de la Región. Inversión M\$2.412.000.
9. **Mejoramiento de Competencias Municipalidades en Desarrollo Económico**, “Potencia RM” se realizó el plan formativo del diplomado “Fortalecimiento de Competencias para el Desarrollo Económico Local”, involucrando a 133 funcionarios municipales de 48 comunas. En 2024 se espera la entrega del Plan de Acompañamiento para el Desarrollo Económico Comunal. Inversión M\$902.272.
10. **Distrito Co**, para la formación y gestión de distritos de comerciales, se entregan capacitaciones con la finalidad de lograr planes de trabajo para mejorar estos distritos en ámbitos como seguridad, limpieza, cohesión de los locatarios. Inversión M\$144.000.
11. **Viaje del Microemprendedor de Barrio**, Viaje del Micro emprendedor de barrio, consiste en una plataforma digital innovadora para la formación de 200 emprendimientos en herramientas en marketing, modelo de negocios, finanzas y formalización para mejorar sus negocios. Inversión M\$149.820.
12. **Capacitación Red Ciudad Joven**, transferir conocimientos y herramientas para el desarrollo de estrategias para el apoyo a las juventudes de la RM basadas en generación de oportunidades, de desenvolvimiento social, económico laboral y cultural, fortaleciendo las capacidades y habilidades en los municipios, a través de la transferencia de habilidades y acompañamiento en la formulación de hojas de ruta y planes de acción a los equipos municipales pertinentes. Inversión M\$387.950.
13. **Plataforma simbiosis industrial para la economía circular**, propone el diseño de una herramienta que promueva la interacción entre el sector productivo a través de redes de simbiosis industrial, como eje central para transitar hacia la economía circular. Inversión M\$138.085.

14. **Diagnóstico Estrategia y Política Regional de Ciencia, Tecnología e Innovación RMS**, estudio para formular herramientas que permitan promover acciones futuras en las dimensiones de conocimiento, la promoción del desarrollo científico, la tecnología y la innovación para el territorio. Inversión M\$165.112.
15. **Diagnóstico y Política de Desarrollo Económico Regional RMS**, estudio que permite identificar las características del ecosistema de fomento productivo de la región a fin de detectar los desafíos que presenta la región en estas materias, focalizando los recursos y que permitan promover acciones futuras que potencien el desarrollo sostenible de los negocios estimulando la innovación, la competitividad y los empleos justos e inclusivos. Inversión M\$178.500.
16. **Actualización de Planes Maestros**, considera la actualización de los PLADECO de las comunas de Cerrillos, Pudahuel, Maipú, Alhué y San Miguel. Inversión M\$950.317.
17. **Flora Melífera para mejorar la Sostenibilidad del Negocio Apícola RM**, establecimiento de huertos melíferos con especies nativas forestales y arbustivas como fuente de abastecimiento propio de los apicultores para aumentar la cantidad y la calidad de las mieles, como también evitar la trashumancia y la alteración de la calidad organoléptica. Inversión M\$379.244.
18. **Capacitación Regularización Sanitaria y Formalización de Emprendimientos**, asesoría y capacitación, asistencia técnica y gestión de redes, para el apoyo de procesos de formalización de emprendimientos de comunas rurales desarrollados por mujeres mayores de 18 años en situación de pobreza y/o vulnerabilidad hasta en un 60% según el Registro Social de Hogares. Inversión M\$172.800.
19. **Plataforma de Innovación Urbana Región Metropolitana de Santiago**, levantamiento de la información para generar plataforma web y preparar ciclo de charlas y seminarios. Inversión M\$77.774.
20. **Construcción Letreros para Fomentar Turismo, Pirque**, fomentar el turismo en la comuna, para aumentar los ingresos a los productores y comercio local, evidenciando los diversos puntos neurálgicos de la comuna. Inversión M\$152.913.
21. **Fortalecimiento Montañismo Ruta del Tupungato**, potenciar el turismo de montaña y que sea accesible para todos. Inversión M\$328.500.
22. **Revitalización Sub Centros y Ejes Metropolitanos 2024-2025**, revitalización del espacio público y consiste en recuperarlo de vandalizaciones como rayados o afiches de 2 polígonos de intervención de carácter metropolitano, un sub centro metropolitano de Maipú y el eje estructural Gran Avenida. Inversión M\$1.906.000.
23. **Fortalecimiento Capital Humano Sector Turístico RM**, iniciativa de formación y certificación única en el país que busca fortalecer el capital humano en el sector turismo, con el objetivo de mantener y mejorar la competitividad del sector, mediante la creación y ejecución de programa para entregar y fortalecer conocimientos y competencias. Inversión M\$1.502.080.

Nuestros compromisos 2024

1. **Hub Metropolitano**, habilitación de un espacio para el emprendimiento e innovación para coincidir, conocerse, trabajar juntos o construir redes y comunidades. Inversión M\$4.400.000.
2. **Electroconductoras para el Transporte Público**, formación e inclusión laboral de nuevas conductoras profesionales que cuenten con competencias en electromovilidad, género, seguridad y convivencia vial. Inversión M\$1.247.061.
3. **Co Incuba**, incubadora y aceleradora que apoya a organizaciones de la economía social y solidaria en sus etapas iniciales, ofreciendo herramientas y formación innovadora para aumentar sus posibilidades de éxito y desarrollo hacia un futuro próspero y resiliente. Inversión M\$1.200.000.
4. **Expo Smart City Chile**, organizada por el Gobierno de Santiago, Interexpo y Fira Barcelona, se realizará entre el 25 al 27 de julio en la Estación Mapocho, centrada en

- soluciones tecnológicas y sostenibles para mejorar la calidad de vida urbana. Inversión M\$340.700.
5. **Formación en Oficios**, ampliación de 74 cursos de capacitación para nuevas comunas y 1.480 beneficiarios, permitiéndoles aumentar sus competencias y habilidades para mejorar su acceso a oportunidades laborales. Inversión M\$1.968.542.
 6. **Viaje del Micro emprendedor**, extensión y mejoramiento del programa de formación inicial en herramientas en marketing, modelo de negocios, finanzas y formalización para mejorar sus negocios a 2.000 nuevos emprendimientos abarcando las 52 comunas de la región. Inversión M\$387.697.
 7. **Distrito Co**, expansión a 10 nuevos distritos comerciales y mejoramiento de programa original, para acompañar en el diseño de planes de mejoramiento, promoción de la asociatividad y el desarrollo local en ámbitos de la seguridad, espacio público, marketing, entre otros. Inversión: M\$430.414.

Un STGO Conectado impulsando la movilidad sustentable y un desarrollo urbano armónico. Una región que provee un sistema de movilidad integral, confiable, seguro, sostenible e inteligente que prioriza al peatón y el transporte público, que se estructura en base a una red de espacios que promueven la vida pública, el acceso a servicios y el desarrollo económico en un marco de seguridad y equidad, atendiendo las distintas y diversas necesidades de todas y todos. Consolidación de una red intermodal de transporte público urbano y rural atractivo y seguro, así como condiciones de infraestructura que promuevan un mayor uso de medios no motorizados.

Nuestros logros 2023

1. **Paseo Urbano Fluvial Río Mapocho**, ejecutar el Paseo en la ribera Sur del Río Mapocho en 5.2 kmts considerando 4 accesos escaleras/salvaescaleras y 2 accesos rampa, con 245.500 m2. Inversión MM\$8.468.161.
2. **Política de Movilidad Activa con enfoque de Género**, para mejorar la calidad de vida, protección del medio ambiente y la eliminación de desigualdades sociales con nuevas tecnologías, perfeccionando los medios de transporte públicos, privados, sustentables, la congestión y los largos tiempo de desplazamiento, promoviendo la inclusión del enfoque diferencial y de género como derechos humanos. Inversión M\$201.840.
3. **Autoridad Metropolitana de Transportes**, diseño de gobernanza de nueva autoridad de transporte metropolitano para competencias nuevas y otras alojadas en diversas instituciones. Inversión M\$432.383.
4. **Biciestacionamientos Línea 0 Metro Santiago**, provisionar e instalar módulos de estacionamiento de bicicletas de larga estadía en estaciones del Metro, considera 60 estaciones de metro. Inversión M\$1.230.000.
5. **Megaestacionamientos de Bicicleta**, análisis de localización para la construcción de megaestacionamientos de larga estadía y alta capacidad. Inversión M\$200.024.
6. **Intermodal La Cisterna**, mejoramiento del entorno y las condiciones de seguridad y accesibilidad peatonal del área. Inversión M\$185.307.
7. **Adquisición Equipos para fortalecer rol preventivo de Carabineros en seguridad vial**, consiste en la compra de 65 analizadores de alcohol y 15 detectores de velocidad para ser distribuidos en los cuarteles operativos territoriales y de carreteras en la Región. Inversión M\$ 160.953.
8. **Programa de Renovación de taxis colectivos, Electromovilidad, agencia SE**, busca fomentar la incorporación de vehículos eléctricos al transporte público de pasajeros. Esto, a través de la entrega de un cofinanciamiento de hasta 15 millones de pesos para el recambio del vehículo convencional a eléctrico más la instalación de un cargador para 20 colectiveros de la Región Metropolitana. Inversión M\$431.886.
9. **Plan de Inversiones en Infraestructura de Movilidad y Espacio Público - PIIMEP**, para las comunas de Pedro Aguirre Cerda, El Monte, Cerrillos, Conchalí, San Pedro, Talagante entre otros. Inversión M\$375.292.

10. **Mejoramiento, Construcción y Conservación de Platabandas**, considera una serie de iniciativas de mejoramiento, construcción y de conservación de diversas platabandas de las comunas de Macul, Lo Espejo, Independencia, Calera de Tango, El Bosque, San Miguel, Ñuñoa y El Monte. Inversión M\$2.837.865.
11. **Mejoramiento y Habilitación de Diversas Ciclovías**, considera la ejecución de diversas ciclovías para mejorar la movilidad eficiente de la ciudadanía de las comunas de Maipú y Pirque. Inversión M\$484.267.
12. **Apoyo Participación Ciudadana Política de Movilidad**, busca entregar una mirada nueva en torno a un enfoque transversal de género e interseccionalidad. Inversión M\$149.919.
13. **Diagnóstico Gobernanza y Participación Ciudadana Política de Movilidad**, generar un análisis de la situación actual y desarrollar directrices e insumos para la redacción de la política. Inversión M\$137.709.
14. **Actualización Plan Regulador Comunal, Talagante**, la etapa considera la consultoría para el proceso de elaboración del plan regulador comunal, el que debe contemplar los estudios mínimos requeridos para su aprobación y los procesos de participación ciudadana y de evaluación ambiental estratégica considerados en la legislación. Inversión M\$330.273.
15. **Construcción y Mejoramiento de Bandejones en la RM**, considera proyectos de ejecución de bandejones para mejorar la calidad de vida de los habitantes de las comunas de Calera de Tango, La Granja, Huechuraba, Quilicura, lo Prado, Estación Central, El Monte y Alhué. Inversión M\$1.202.754.
16. **Construcción Paseo Peatonal Buin, Calera de Tango y Curacaví**, considera la ejecución de paseos peatonales de las comunas mencionadas mejorando la calidad del espacio público. Inversión M\$3.568.019.
17. **Adquisición de Bacheadoras**, para la reparación de pavimentos en mal estado que son un peligro y comprometen la seguridad de desplazamiento, para las comunas de Talagante, San Ramón, Pudahuel y La Granja. Inversión M\$1.246.337.
18. **Mejoramiento y Construcción de Pavimentos en diversas comunas de la RM**, para la seguridad vial en las comunas de Estación Central, Ñuñoa, Cerrillos, Puente Alto, Curacaví, San Ramón, Peñalolén, Peñaflor, Padre Hurtado, Lampa, Cerro Navia, Talagante, Alhué, El Monte, Lo Prado, San Pedro, Santiago, Estación Central, Pudahuel, El Bosque y La Granja. Inversión M\$23.579.213.
19. **Conservación de Calzada Campo de los Juegos Panamericanos**, la etapa consiste en fresar el pavimento existente y realizar un bacheo superficial en pavimento de asfalto, de manera de habilitar acceso a los juegos panamericanos 2023. Inversión M\$346.127.
20. **Reposición de Señalética, Vallas Peatonales, Resaltos Vehiculares, Semáforos y Cruces Peatonales**, por seguridad vial se deben reponer señaléticas y otros elementos de seguridad en las comunas de Independencia, San Pedro, Pirque, Pedro Aguirre Cerda, Til Til, Paine, Pirque y Cerrillos. Inversión M\$1.296.888.
21. **Construcción, Reposición Refugios Peatonales**, proyectos que entregan seguridad a los ciudadanos para su movilización para la comuna de Melipilla. Inversión M\$744.845.
22. **Construcción, Reposición y Mejoramiento de Veredas**, considera iniciativas para mejorar el desplazamiento en las comunas de San Miguel, Talagante, Puente Alto, La Florida, El Bosque, Ñuñoa, Peñaflor, Padre Hurtado, Pedro Aguirre Cerda, Conchalí, Buin, Calera de Tango, San Ramón, Melipilla, Maipú, Recoleta, Estación Central y Lo Espejo. Inversión M\$41.743.721.

Nuestros compromisos 2024

1. **Construcción y Mejoramiento Red Ciclovías Gran Santiago**, la consultoría abarca 819,3 km de ejes cicloviales del Gran Santiago, las cuales se dividen en tres jerarquías:

- comunales, intercomunales y metropolitanos, seleccionados estratégicamente dentro del Plan Maestro Ciclovías. Inversión M\$8.995.803.
2. **Adquisición 5 Módulos, Equipos y Equipamiento para Escuela Taller de La Bicicleta, San Joaquín**, adquisición e instalación de 5 contenedores acondicionados, más equipos y equipamiento. Inversión M\$62.865.
 3. **Ánálisis Plan de Inversiones en Infraestructura de Movilidad y Espacio Público, Talagante**, diagnóstico para aspectos urbanos determinantes para la movilidad y los espacios públicos, elaborar un plano o cartografía de localización en el cual estén identificados y ubicados los proyectos, obras, medidas y estudios identificados en PIMEP. Inversión M\$68.544.
 4. **Actualización Plan Regulador Comunal, Talagante**, consultoría para el proceso de elaboración del plan regulador comunal, el que debe contemplar los procesos de participación ciudadana y de evaluación ambiental estratégica. Inversión M\$330.273.
 5. **Mejoramiento Av. Alberto Hurtado, entre Ecuador y Antofagasta, Estación Central**, contempla el mejoramiento del espacio público existente y de las condiciones de circulaciones peatonales, perimetrales y transversales, incluye las aceras y el bandeón central. Inversión M\$4.669.336.
 6. **Conservación Infraestructura Vial Av. Padre Hurtado, tramo Los Carolinos y Vecinal Norte, El Bosque**, conservación carpeta estructural de la vía troncal en una superficie que abarca 4.633 m² en hormigón. Inversión M\$767.308.
 7. **Construcción y Reposición Veredas Sector 3, San Miguel**, demolición y reposición de veredas en 37 calles localizadas en las unidades vecinales 46, 47, 48, 49 y 50, se considera construir un total de 102.852 m² de nuevas veredas, además considera rebaje de veredas para dispositivos de rodados, reposición de soleras y solerillas, accesos vehiculares, extracción de árboles y poda de raíces de árboles. Inversión M\$7.306.073.
 8. **Mejoramiento Espacio Público Calle Águila Norte, Hospital, Paine**, resolver el déficit de infraestructura urbana de la calle Águila norte, en un tramo de 660 mts, 91 luminarias ornamentales, 2.423m² de pavimentos caminables y mobiliario urbano (22 escaños, 23 basureros y 1 máquina de ejercicios).
 9. **Construcción Biciestacionamientos Línea 0 Larga Estadía - Etapa 3**, se contempla la adquisición e instalación de 23 refugios techados y 115 racks con capacidad para 230 bicicletas, en 22 estaciones de Metro. Inversión M\$462.456.

Un STGO Verde protegiendo el medioambiente en contexto de cambio climático. Región que protege su naturaleza y servicios ecosistémicos promoviendo una economía circular y sostenible del territorio, adaptada al cambio global, mediante la planificación integrada con énfasis en cambio climático, escasez hídrica y a los riesgos sociónaturales, promoviendo un desarrollo regenerativo. Región que protege su patrimonio natural, promoviendo un ordenamiento y planificación integrada multiescalar y sustentable del territorio, adaptada al cambio climático, déficit hídrico y a los riesgos socio naturales con un enfoque de multi amenaza.

Nuestros logros 2023

1. **Sendero y Mirador Parque Cerro Renca**, considera la habilitación del acceso desde Av. El Cerro, la construcción de plazas y de un mirador con vista 360º en la cumbre. Se conectan mediante un camino de servicio que considera miradores intermedios y zonas de descanso, tiene una superficie de 27.726 m², incorporando dos nuevas plazas, que constituyen la consolidación del cerro chico. Inversión MM\$9.376.417.
2. **Asistencia Técnica Comités APR Provincias de Chacabuco, Cordillera y Maipo**, gestionar el diseño de ingeniería de 16 proyectos de mejoramiento para sistemas de agua potable rural en 5 comunas. Inversión M\$866.586.

3. **Asistencia Técnica Comités de APR Provincias de Melipilla y Talagante**, capacitación y asistencia técnica para impulsar el desarrollo y la eficiencia de los APR existentes. Inversión M\$734.560.
4. **Santiago Circular Hotspot**, evento internacional que reúne profesionales y empresas para el desarrollo de negocios relacionados con la minimización de residuos y el aprovechamiento de productos fuera de uso para integrarlos, economía circular. Inversión M\$276.250.
5. **Plataforma Economía Circular**, para la facilitación, monitoreo y reporte de acciones de intercambio de materias primas derivadas de procesos y recursos industriales, residuos no peligrosos. Inversión M\$138.085.
6. **Bosques de Bolsillo**, renaturalizar espacios en la ciudad, aumentar las áreas verdes, generar refugios climáticos, captar CO₂ y material particulado. Inversión M\$4.686.931.
7. **Construcción Huerta Comunitaria de Mujeres Santa Rita de Casia**, recuperar espacio y darle acogida a un lugar de intercambio de conocimientos entre las mujeres mayores y los niños del jardín, en torno al medio ambiente y la naturaleza. Inversión M\$82.367.
8. **Cuidado con el Perro y el Gato 3**, disminuir la presencia de mascotas en áreas de alto valor ecológico con el fin de contribuir a la conservación de la biodiversidad. Inversión M\$2.284.018.
9. **Ordenanzas Locales para la Gestión del Recurso Hídrico**, desarrollar un modelo referencial de ordenanza municipal para el uso sostenible del agua. Inversión M\$38.750.
10. **Ecobarrios Iniciativas Ciudadanas Sostenibles**, para contribuir a mejorar la calidad ambiental de su territorio. Inversión M\$1.106.000.
11. **Estudio de Bermas y Bandejones**, soluciones para la estabilización de superficies de tierra en 7 comunas. Inversión M\$204.047.
12. **Modelo de Gestión Residuos Sólidos**, desde una economía lineal a una economía circular. Inversión M\$350.000.
13. **Adquisición Composteras y Vermicomposteras, La Florida**, adquisición de 20.000 unidades de contenedores de reciclaje de residuos orgánicos, donde se consideran composteras y vermicomposteras para colocar énfasis en resolver adecuadamente la disposición final de estos residuos. Inversión M\$1.641.055.
14. **Adquisición Maquinarias para el Reciclaje, San Pedro**, estas máquinas vienen a ayudar a descongestionar la acumulación de basura y distintos residuos, que al ser procesados de algún modo ayudan a descontaminar, ayudan a un mejor y más fácil traslado a otros puntos y principalmente permite que estos distintos residuos sean reutilizados. Inversión M\$50.430.
15. **Adquisición de Camiones Limpia Fosas, Maquinaria para Vertederos**, la iniciativa contempla la adquisición de camiones limpia fosas y diversas maquinarias para la gestión de residuos en diversas comunas Padre Hurtado, Melipilla, Santiago, San Miguel, San José de Maipo, Lampa, San Ramón y Talagante. Inversión. M\$4.259.523.
16. **Reposición Camiones Recolectores RSD, Santiago**, renovación parcial de la flota de vehículos de aseo que han cumplido su vida útil, de manera que se cumpla la función municipal en terreno. Inversión M\$4.553.037.
17. **Reciclaje Orgánicos Domiciliarios**, implementación de un Plan de Compostaje Domiciliario, que permita incrementar el porcentaje de valorización de residuos orgánicos a nivel regional. Inversión M\$1.017.701.
18. **Plan de Acción Regional de Cambio Climático, medida de mitigación N° 21 "Mejorar la eficiencia térmica de edificación pública y viviendas de interés social."**, permite focalizar acciones de adaptación y mitigación al cambio climático (CC) para avanzar hacia un desarrollo bajo en carbono y resiliente, que considere la complejidad de integrar de manera multisectorial los distintos lineamientos regionales. Inversión M\$115.000.
19. **Plataforma de compensaciones para la recuperación ecológica y social en la Región**, proceso innovador que -sistematizando mecanismos existentes- transforma las

obligaciones ambientales de compensar (OAC) en la recuperación de los cerros islas (CI) como espacios naturales. Inversión M\$132.500.

20. **Control de la Escasez Hídrica a través de Estrategias Hídricas Locales RM**, se pretende abordar la problemática regional expresada como el “riesgo de no satisfacer la demanda de agua para consumo humano, mantención de áreas verdes (públicas y privadas) y para las actividades productivas, en comunas urbanas y rurales de la Región Metropolitana de Santiago”. Inversión M\$944.000.
21. **Diagnóstico Ordenanzas Locales para la Gestión del Recurso Hídrico en la RM**, la realización del estudio se justifica por la escasa calidad técnica de las ordenanzas municipales en materia de recurso hídrico en la Región, que deriva en una gestión desintegrada e insostenible del recurso en el marco de la mega sequía que afecta producto de los efectos del cambio climático. Inversión M\$38.750.
22. **Difusión Mecanismo de participación para el Desarrollo Regional y la Seguridad Hídrica**, desarrollar y formalizar un mecanismo estratégico de coordinación y activación construida a través de un proceso de participación y co-creación, para la promoción de asociaciones y articulaciones entre la sociedad civil, el sector público y privado, con el objetivo de estimular y acelerar la implementación de soluciones, tanto tecnológicas como de gestión, a través de instrumentos de gestión, financieros y de planificación, que se traduce a una gobernanza de los diversos actores y un Plan de acción. Inversión M\$514.726.
23. **Difusión Maipo Resiliente: Portafolio de Soluciones Hídricas Sostenibles**, se propone un trabajo territorial para la identificación de proyectos hídricos concretos para ser implementados en la cuenca del Maipo con el objetivo de alcanzar en el corto plazo y costos óptimos la seguridad hídrica. Inversión M\$1.013.272.
24. **Planificación sustentable predio Río Colorado y Río Olivares**, se propone llevar a cabo una planificación maestra a nivel conceptual del territorio, que permita proyectar su uso en el marco del Plan Regulador Urbano Metropolitano de Santiago y una propuesta de escenarios y soluciones a potenciales conflictos de uso, realizar una evaluación económica para su habilitación. Inversión M\$298.722.
25. **Corporación Fondo de Agua**, busca construir una visión común -de largo plazo- enfocada en contribuir a través de acciones efectivas, coordinadas y basadas en ciencia a la seguridad hídrica de los habitantes, organizaciones y ecosistemas que se abastecen de la cuenca del río Maipo. Inversión M\$52.529.
26. **Adquisición de Camiones Aljibes**, para mejorar la calidad de vida de los ciudadanos de las comunas de Peñalolén, Pudahuel, Padre Hurtado, Lampa y Til Til. Inversión M\$2.119.157.
27. **Adquisición Camiones Aljibes para Suministro de Agua Potable en la RM**, la iniciativa se justifica por la disminución de la disponibilidad de agua potable para el consumo humano en diversas localidades de la Región. Inversión M\$7.044.800.
28. **Adquisición de Camiones Aljibes para el Riego de Áreas Verdes de Diversas Comunas de la RM**, se justifica por la dificultad de mantener la vegetación en parques, jardines y áreas verdes públicas en condiciones óptimas debido a la escasez de agua disponible para el riego. Inversión M\$6.811.560.
29. **Reposición de Clínicas Veterinaria**, Adquisición de clínicas veterinarias para potenciar la tenencia responsable de mascotas en las comunas de San Joaquín, Puente Alto y San Pedro. Inversión M\$519.371.
30. **Adquisición de Clínicas Veterinarias Móviles para la RM**, se requiere la adquisición de clínicas por el alto índice de población canina y felina sin esterilizar en las comunas de la Región, lo cual sumado al alto abandono y baja adopción de mascotas provoca el descontrol de caninos en las calles. Inversión M\$3.604.986.
31. **Adquisición de Equipos Operaciones Municipales, Pirque**, debido a la alta demanda de mantener los espacios públicos en buen estado se requiere de una serie de equipos para poda, como también chipadoras y una desbrozadora hidráulica. Inversión M\$36.764.

32. **Mejoramiento, Construcción de Áreas verdes**, para las comunas de Peñaflor, Independencia, Curacaví, Huechuraba, Padre Hurtado, Peñalolén y Ñuñoa. Inversión M\$2.337.842.
33. **Adquisición de Diversos Equipos**, se considera la adquisición de diversos equipos para la mantención de las áreas verdes de las comunas de Talagante, San Miguel y Padre Hurtado. Inversión M\$748.733.
34. **Eco-Conservación, Restauración, Educación, Capacitación en Ecosistemas Ribereños Cuenca del Maipo**, gran parte de las riberas de ríos, esteros y canales de la cuenca del Maipo se encuentran altamente intervenidas y degradadas, producto de las fuertes presiones a las cuales han sido sometidas. también son escasas las opciones de acceso responsable de las personas a estos ambientes naturales. Inversión M\$140.080.
35. **Transferencia Fortalecimiento de Organizaciones Ciudadanas Ambientales de la RM**, fortalecer las capacidades organizacionales, técnicas y de vinculación con el territorio de las organizaciones ciudadanas ambientales para enfrentar los desafíos climáticos de la Región Metropolitana. Inversión M\$1.106.000.
36. **Capacitación Educación y Difusión en Gestión de Riesgos de Desastres, Región Metropolitana**, ejecución del programa de educación y capacitación en materia de Gestión de Riesgos de Desastres para la población de la Región Metropolitana de Santiago. Inversión M\$404.440.
37. **Programa Fortalecimiento, Prevención y Educación de Seguridad de Montaña RM**, busca Incrementar la seguridad y reducir la incidencia de accidentes en montañas y zonas de difícil acceso en la Región Metropolitana. Inversión M\$213.271.
38. **Capacitación Restauración del Paisaje Forestal Degradado con Escasez Hídrica dn 3 Comunas RM**, programa de implementación de alternativas de intervención predial, de transferencia de tecnología para mejorar la productividad en terrenos deteriorados. Inversión M\$320.482.
39. **Programa de Renovación de Taxis Colectivos a Electromovilidad**, busca fomentar la incorporación de vehículos eléctricos al transporte público de pasajeros. Esto, a través de la entrega de un cofinanciamiento de hasta 15 millones de pesos para el recambio del vehículo convencional a eléctrico más la instalación de un cargador para 20 colectiveros de la Región Metropolitana. Inversión M\$431.886.
40. **Reposición, Adquisición de Buses Eléctricos**, consiste en la adquisición de diversos buses eléctricos para fomentar el transporte eficiente con el medio ambiente, para ello se adquieren más de 55 buses eléctricos para las comunas de Melipilla, Paine, Talagante, Pirque, El Monte, El Bosque, Pudahuel, San Bernardo, Til Til, Independencia, María Pinto y Quinta Normal. Inversión M\$14.001.983.
41. **Mejoramiento Parque Las Américas, Conchalí**, para mejorar la tasa de áreas verdes de la comuna, contar con áreas de esparcimiento adecuado. Inversión M\$11.065.828.
42. **Construcción, Mejoramiento de Parques Recreativos y Urbanos**, corresponde a la ejecución de diversos parques para mejorar la calidad de vida de los habitantes y aumentar los m² de áreas verdes en la Región para las comunas de Buin, Paine, Maipú, Huechuraba, Pirque, Isla de Maipo, Ñuñoa e Independencia. Inversión M\$1.750.617.
43. **Adquisición de 25 Motobombas Equipadas para la Corporación Regional de Santiago**, para episodios de emergencia climática y para facilitar a los distintos municipios que lo requieran. Inversión M\$252.875.
44. **Adquisición Instrumentos para Fortalecer la Fiscalización de Quemas Agrícolas**, consiste en adquirir instrumentos RPAS (drones), con el fin de ampliar la cobertura de fiscalización. Inversión M\$66.699.
45. **Protección de Incendios Forestales en los Santuarios de la Naturaleza en la RMS**, para combatir el cambio climático es importante tener controlado los efectos externos como son los incendios. Inversión M\$ \$399.663.

- 46. Diagnóstico y Elaboración de Planes Comunales de Emergencia y RRD para 9 Comunas Rurales RM,** elaboración de planes comunales de emergencia y reducción del riesgo de desastres (RRD) en nueve comunas rurales de la Región. Inversión M\$213.664.
- 47. Diagnóstico Estudio de Riesgos, Sector El Noviciado, Pudahuel,** actualizar los antecedentes en materia de riesgos, con metodologías e instrumentos contemporáneos que otorguen la certeza territorial para conducir un desarrollo sustentable en esta parte del territorio regional. Inversión M\$ \$378.149.
- 48. Adquisición Equipamiento para Apoyar la Emergencia de Valparaíso,** contempla la adquisición de una serie de equipamientos de emergencia destinados a prestar apoyo a la población afectada por los numerosos incendios forestales que tuvieron lugar en la Región de Valparaíso durante los primeros días del mes de febrero de este año. Inversión M\$ \$10.402.
- 49. Adquisición de Equipos y Vehículos de Emergencia,** contempla la compra de vehículos, camionetas y equipamiento para combatir distintas emergencias en las comunas de Cerrillos, San Pedro y San José de Maipo. Inversión M\$619.266.

Nuestros compromisos 2024

- 1. Diagnóstico Estudio de Riesgos, Sector El Noviciado, Pudahuel.** Inversión M\$378.149.
- 2. Adquisición 5 Automóviles Eléctricos, El Bosque.** Inversión M\$202.450.
- 3. Adquisición 3 Buses Eléctricos, San Bernardo.** Inversión M\$838.194.
- 4. Adquisición 3 Buses, Til Til.** Inversión M\$598.844.
- 5. Adquisición 2 Buses Eléctricos, Independencia.** Inversión M\$626.352.
- 6. Adquisición 6 Buses Eléctricos, María Pinto.** Inversión M\$1.849.387.
- 7. Adquisición 4 Buses Eléctricos, Quinta Normal.** Inversión M\$1.150.568.
- 8. Adquisición 4 Camiones Aljibes, Til Til.** Inversión M\$658.070.
- 9. Adquisición 3 Camiones Limpia Fosas Sépticas, Lampa.** Inversión M\$480.317.
- 10. Adquisición Maquinaria y Equipos para la Gestión De Residuos, San Ramón,** adquisición de 1 camión con sistema ampliroll, polibrazo y contenedor, 1 chipeadora, 10 desbrozadoras tipo multifuncional, 1 hidrolavadora, 5 motosierras, 1 Ahoyador y 2 escalas de 10 metros. Inversión M\$143.486.
- 11. Adquisición 4 Vehículos para labores operativas DIMAP, Independencia.** Inversión M\$224.012.
- 12. Adquisición 5 Autos Eléctricos para la Dirección de Seguridad, San Bernardo.** Inversión M\$202.950.
- 13. Conservación Cierre Deslinde Sur Parque Lo Errázuriz, Estación Central,** conservación muros de e instalación de equipos de seguridad complementarios. Inversión M\$233.936.
- 14. Adquisición 4 Buses Eléctricos, Puente Alto.** Inversión M\$1.405.523.

Un STGO Justo e Inclusivo, una ciudadanía cohesionada socialmente, diversa e inclusiva con perspectiva de género, en la cual se fortalecen las identidades locales con un enfoque territorial biocultural y con justicia espacial. Una ciudadanía respetuosa de su diversidad e inclusiva, con perspectiva de género, que valora la integración social a escala urbana y rural, fortaleciendo las identidades locales y promoviendo el valor de un mayor sincretismo intercultural.

Nuestros logros 2023

- 1. Te Apoyamos Cuidadora, Programa Cuidando a Quienes Cuidan,** entregar servicios de apoyo a personas que entregan cuidados, a quienes están en situación de dependencia severa, que permitan mejorar su bienestar. Inversión M\$3.674.899.
- 2. Construcción Centro Oncológico Fundación Nuestros Hijos,** debido a la alta tasa de necesidades no cubiertas por la garantía explícita de salud GES, en la actualidad el Estado no tiene la posibilidad de gestionar de manera directa las necesidades de los

niños y adolescentes con cáncer y a sus familias como lo son: acogimiento, remedios sintomáticos, nutrición complementaria, colegios hospitalarios, rehabilitación integral e intensiva (fundamental en la calidad de vida del niño/a, adolescente y su familia), entre otros servicios relevantes para esta población. Inversión M\$1.000.000.

3. **Adquisición Clínica Móvil Ginecológica Eléctrica, La Reina**, considera la compra de un vehículo para implementar un programa móvil de atención y exámenes preventivos. Inversión M\$849.167.
4. **Adquisición Clínica Oftalmológica Móvil y Módulo Dental, San Ramón**, para atenciones bucales y oftalmológicas en todo el territorio comunal, especialmente a las personas válidamente inscritas en el sistema de salud comunal. Inversión M\$188.800.
5. **Adquisición de Ambulancias**, para entregar una mejor atención en los distintos centros asistenciales de las comunas de Alhué, Estación Central, Conchalí y Peñaflor. Inversión M\$877.820.
6. **Adquisición de Vehículos para traslado de Pacientes**, considera la compra de diversos vehículos para el traslado de personas con movilidad reducida o de personas que así lo requieran para cumplir con sus diversas terapias. Inversión M\$617.931.
7. **Adquisición de Clínica Móvil para Mamografías**, para la prevención del cáncer de mamas es importante poder llegar a todos los rincones de la Región para ello se adquieren estos vehículos en las comunas de Lampa y Pudahuel. Inversión M\$1.161.678.
8. **Construcción Sala para Niños con Tea, San Joaquín**, en apoyo a la iniciativa de la agrupación MERAKI TEA San Joaquín para contar con un espacio acorde a las actividades que requieren los niños con Trastorno del Espectro Autista. Inversión M\$134.413.
9. **Atención Domiciliaria y Control de Pacientes ELA**, entregar apoyo a pacientes con Esclerosis Lateral Amiotrófica. Inversión M\$151.100.
10. **Vida digna TEA**, Atenciones integrales a niños, niñas y adolescentes con Trastorno del Espectro Autista. Inversión M\$1580.859.
11. **Transferencia Aceleración de la Respuesta Asociativa para Prevención y Atención al VIH/SIDA**, ejecución de programa preventivo en 10 comunas de la RM, enfocado en población joven de bajo acceso a test, se ejecutarán 3 componentes y 13 acciones. Inversión M\$376.672.
12. **Difusión Empoderamiento de las Personas Mayores en la RM**, empoderar a los adultos mayores que es un gran segmento de nuestra población con las demandas levantadas por ellos mismos en congreso y en los diálogos territoriales realizados en 11 circunscripciones de la RM. Inversión M\$424.700.
13. **El Deporte se Vive en Santiago**, promover una cultura deportiva, acercando el deporte a la ciudadanía junto con poner en valor nuestra ciudad. Inversión M\$4.000.000.
14. **Plazas de Bolsillos**, recuperar espacios abandonados y transformarlos en centros de encuentro y seguridad para los vecinos y vecinas. Inversión M\$400.000.
15. **Calles Abiertas Familiares 2.0**, 67 kilómetros de espacios públicos integrados y accesibles que se desplieguen con equidad territorial. Inversión M\$1.500.000.
16. **Difusión Orquesta Sinfónica para la RM**, consiste en una serie de 4 conciertos de acceso gratuito que se llevarán a cabo en espacios públicos de la Región. Estos conciertos contarán con la participación de la Orquesta Sinfónica Nacional de Chile, el Coro Sinfónico de la Universidad de Chile y destacados solistas. Inversión M\$432.000.
17. **Santiago Capital del Vino/Vendimia**, degustar los mejores vinos de Chile. Inversión M\$600.000.
18. **Santiago se Pinta de Alegría**, intervenir 10 barrios generando identidad propia y cohesión social. Inversión M\$518.750.
19. **Deportistas por un Sueño**, ejecutar en la sede obras de urbanización, obras civiles, edificaciones, mobiliario, cierre perimetral, instalación de equipos computacionales, 280 m² de edificaciones. Inversión M\$ 549.029.

20. **Construcción/habilitación Centro para Trastornos Espectro Autista y Generalizados del Desarrollo**, entregar un recinto para la integración de niños, niñas y adolescentes. Inversión M\$767.000.
21. **Construcción de Polideportivos**, construir espacios que sirvan para una práctica deportiva de calidad, permitiendo el desarrollo de actividades bajo techo, fortaleciendo y entregando mayores alternativas a los vecinos y mejorar la tasa de actividad física y deportiva de las comunas de Puente Alto y Estación Central. Inversión M\$373.047.
22. **Mejoramiento Skate Park U.V.10, Macul**, obras de mejoramiento que permitan una práctica en horarios más amplios, con elementos de mejor estándar y seguridad, promoviendo así la práctica de actividades deportivas y recreativas. Inversión M\$136.104.
23. **Construcción Cierre Perimetral Club BMX Conchalí**, el club BMX de Conchalí es uno de los clubes más grandes de la Región, siendo el único de la zona norte, congregando socios desde los 3 a los 70 años que practican este deporte, la municipalidad les cedió en comodato un terreno, el cual se ubica en un sector de alta vulnerabilidad e inseguridad, donde permanentemente se vandalizan equipos y equipamiento del Club, por lo cual es altamente necesario contar con el cierre del recinto. Inversión M\$185.307.
24. **Construcción, Mejoramiento y Reposición de Multicanchas**, lo que se busca es revitalizar estos espacios, generando nuevas dinámicas comunitarias y apropiación positiva mediante la intervención de las multicanchas existentes en las comunas de Cerrillos, Quinta Normal, Peñalolén, San José de Maipo, El Bosque, La Cisterna, Maipú, Quinta Normal, Lampa, La Florida, Cerrillos, La Granja, Pedro Aguirre Cerda, Huechuraba, Padre Hurtado, Paine, Puente Alto y San Bernardo. Inversión M\$8.573.930.
25. **Construcción de Pump Truck Estadio Lo Blanco, El Bosque**, entregar nuevos espacios para la práctica deportiva, disponibles y de calidad. Inversión M\$185.025.
26. **Mejoramiento y Conservación Gimnasio Municipal**, para que los vecinos de las comunas de San Ramón y Conchalí puedan contar con espacios adecuados para la práctica deportiva y mejorar su calidad de vida. Inversión M\$630.538.
27. **Mejoramiento Estadio Municipal Santa Inés, Calera de Tango**, mejorar la infraestructura deportiva actual para albergar actividades deportivas y de esparcimiento en un espacio de mayor estándar que permita lograr mejorar la calidad de vida de la comunidad y nuevos lugares de encuentro para los clubes y organizaciones deportivas. Inversión M\$185.304.
28. **Construcción Canchas de Tenis**, se requiere ampliar la oferta deportiva existente y la diversidad de disciplinas para permitir a la comunidad optar por diferentes actividades para ello se construyen canchas de tenis en las comunas de El Bosque y en Independencia. Inversión M\$365.402.
29. **Construcción Pista Patinaje Artístico Complejo Deportivo Newen, Renca**, contar con un recinto de patinaje con las dimensiones adecuadas y en cumplimiento con los estándares internacionales, a modo de impulsar el deporte, especialmente la práctica de esta disciplina, tanto para niveles formativos como para competencias en la Región y el país. Inversión M\$181.588.
30. **Mejoramiento Muro Acústico Complejo Deportivo San Joaquín Oriente**, ejecución de muro para estar dentro del rango admisible de decibeles. Inversión M\$185.307.
31. **Mejoramiento, Reposición de Canchas para Clubes Deportivos**, en búsqueda de mejorar la infraestructura deportiva, para incentivar el deporte y la vida sana, dando respuesta a la comunidad que participa activamente en jornadas deportivas donde además se reúnen para actividades sociales que fomentan el desarrollo de las localidades para las comunas de Alhué, Cerro Navia, Lo Prado, Til Til, Cerro Navia y San Joaquín. Inversión M\$1.522.310.
32. **Plan de Desarrollo Zona Rezago Til Til**, mejorar, incrementar y potenciar la infraestructura, los servicios básicos, la conectividad y los recursos propios del territorio

- con la finalidad de mejorar la calidad de vida de los habitantes e impulsar el desarrollo sostenible de la comuna con la ejecución de 133 iniciativas. Inversión M\$176.319.420.
- 33. **Programa de Resolución y Rehabilitación Integral de Patologías Traumatológicas en la Región**, mejorar la calidad de vida y reinserción social de pacientes que padecen artrosis severa de rodilla a través de la resolución quirúrgica, educación y fortalecimiento en su recuperación. Inversión M\$2.290.320.
 - 34. **Hazte un Tiempo, Programa de Inclusión Social y Prevención del Cáncer de Mamas y Papiloma Humano**, dirigido a mujeres de entre 30 y 69 años, con exámenes pendientes de detección precoz del cáncer de mama y papiloma humano. Inversión M\$685.707.
 - 35. **+ Música para la RM, Orquestas Juveniles, Factor de Inclusión y Rehabilitación Post Pandemia**, fortalecer las capacidades de niños, niñas y adolescentes, a través de la promoción de su talento, mediante su participación en orquestas juveniles e infantiles de la región, se contempla 147 actividades, destacando la realización de múltiples festivales, conciertos ciudadanos y de música de cámara, constituyéndose en un factor de reencuentro y rehabilitación para la ciudadanía. Inversión M\$500.000.
 - 36. **Murales Ciudadanos en la RM**, crear una ruta de murales que permita generar sentido de pertenencia, integración y cohesión social entre sus habitantes. Inversión M\$600.000.
 - 37. **Cirugías de Prótesis Total de Cadera, Reducción de Listas de Espera**, impacta a 300 personas. Inversión M\$1.088.762.
 - 38. **Rehabilitación Física y Cognitivas de Personas con Parkinson**, Fortalecer y promover la integración social de personas mayores, a través del mejoramiento de su calidad de vida e independencia mediante atenciones clínicas y de rehabilitación con mayores estándares en aspectos neurológicos que permitan mejorar su autonomía y auto dependencia. Inversión M\$260.200.
 - 39. **Reinserción Escolar, Aulas Reingreso**, generar una oferta territorial local de aulas de reingreso pertinente para niñas, niños y jóvenes que han vivido experiencias de exclusión educativa en la RM, que les permita restituir y resignificar sus trayectorias escolares, a través de espacios de reencuentro educativo en establecimientos educacionales. Inversión M\$436.065.
 - 40. **Protección y Promoción de la Comunidad LGBTQ+**, disminuir la discriminación hacia las diversidades y disidencias sexuales y de género, mediante la visibilización y conocimiento de sus derechos. Inversión M\$432.383.
 - 41. **Rincones Ciudadanos**, espacios dedicados a educación cívica y que permite a los habitantes de la Región conocer de maneras novedosas su rol como ciudadanos/as, su relación con las autoridades y las formas de participación que tienen a su disposición. Inversión M\$381.044.
 - 42. **Talento**, promover el talento y la empatía a través de un evento que destaca la solidaridad y una cultura de esfuerzo en niños y jóvenes. Inversión M\$273.351.
 - 43. **Juventudes protagonistas, Impulsar y Fortalecer Liderazgos Juveniles de la RM**, a través de la capacitación a jóvenes, oficinas de la juventud municipales y funcionarios públicos. Inversión M\$266.110.
 - 44. **Capacitación de Líderes/As Juveniles por la No Violencia 2da versión**, entregar herramientas que faciliten el reconocimiento, la prevención y el abordaje de las violencias en contextos escolares, especialmente aquellas que tienen su origen en el género, desarrollando acciones que tiendan al cuestionamiento y la des-normalización de las violencias. Inversión M\$396.576.
 - 45. **Programa Juega y Aprende Finanzas Personales Para Educación Media**, implementar metodologías lúdicas de aprendizaje en finanzas personales con estudiantes desde séptimo básico hasta cuarto medio, docentes y directivos de escuelas de la Región, mediante su implementación se busca disminuir el analfabetismo financiero generando estrategias y acciones que potencien aprendizajes significativos en finanzas personales. Inversión M\$348.974.

46. **Academia de Jóvenes Líderes Mediadores de la Región Metropolitana**, responder a los problemas de violencia escolar que han experimentado los establecimientos educativos desde la pandemia y el regreso a la presencialidad. Las y los jóvenes que participen en la Ubuntu World Leaders Academy recibirán un certificado internacional de liderazgo, junto al certificado de Jóvenes Líderes Mediadores que les entregará Grupo CMD. Ambas certificaciones aportarán a sus oportunidades laborales y empleabilidad, lo que es muy valorado por los jóvenes, sus familias y los establecimientos. Las y los jóvenes participantes quedarán capacitados para formar a otros estudiantes de la Región. Inversión M\$66.968.
47. **OH! STGO 2023, Festival Open House Santiago 2023**, potenciar el diseño sostenible y de calidad de la ciudad como un factor fundamental en el buen habitar de las personas. Inversión M\$116.926.
48. **Sistema Patrimonial Accesible para Santiago**, desarrollo de una aplicación móvil para poner a disposición de forma accesible los relatos y la información de los recursos patrimoniales y su entorno. Inversión M\$157.760.
49. **Preuniversitario en Red, Brindar oportunidad de acceso para Preuniversitario a jóvenes de la RM**, implementar una red de preuniversitarios solidarios y municipales con recursos y herramientas pedagógicas que apoyen a la preparación de la PAES desde espacios de educación no formal en la RM. Inversión M\$231.829.
50. **Asesoría de Cambio Programado en Gobernanza de Políticas de Educación, Niñez y Adolescencia**, fortalecer y levantar datos relevantes sobre la temática de niños, niñas y adolescentes de la Región que permitan robustecer su política de inclusión social, considerando los múltiples cambios institucionales que están en desarrollo, esto con énfasis en el proceso de instalación de la Nueva Educación Pública. Inversión M\$73.100.
51. **Transferencia para la Implementación de Herramienta Tecnológica para la Prevención de la Violencia de Genero**, es para la sensibilización y prevención de la violencia de género en los territorios a través del uso de una herramienta tecnológica que permita que las mujeres reciban información para identificar los actos de violencia y fortalecer el tejido social generando una red de protección comunitaria para alertar y enfrentar los casos de violencia en el territorio. Inversión M\$379.328.
52. **Campaña contra el acoso**, elaboración de canales y protocolos de acción frente a situaciones de acoso sexual callejero en la Región, mediante la implementación de una campaña que sensibilice a la población, potencie el control social y modifique pautas de comportamiento y cultura. Inversión M\$450.000.
53. **Salvemos Vidas Juntos Conservación y Valoración de la Fauna Nativa utilizando una Red Interdisciplinaria de Ciencia, Arte y Educación**, se requiere fortalecer y levantar datos relevantes sobre la temática de niños, niñas y adolescentes de la Región que permitan robustecer su política de inclusión social, considerando los múltiples cambios institucionales que están en desarrollo, esto con énfasis en el proceso de instalación de la Nueva Educación Pública. Inversión M\$ 73.100.
54. **Raipillan**, educación artística, prevenir y reintegrar socialmente a través de la vía artística. Inversión M\$89.396.
55. **Primero Lee**, desarrollar herramientas para el futuro, promover el desarrollo de habilidades lecto escritoras en niños y niñas de 1 y 2. Inversión M\$149.623.
56. **Jornadas de Conocimiento Preventivo en el Consumo de Alcohol y Drogas**, se impartirán jornadas de conocimiento preventivo de alcohol, drogas y dependencia para vecinos de Lo Prado. Inversión M\$19.688.
57. **Dirigentes en Red, Fortalecimiento de los Liderazgos Comunitarios**, fortalecer las organizaciones sociales de cientos de dirigentes que desarrollan ollas comunitarias en diferentes comunas, aportando a la solución de la crisis alimentaria. Inversión M\$130.627.
58. **Mejora en la Alfabetización y Accesibilidad de la Atención y el Cuidado en Salud Mental**, contribuir al acceso a información centralizada sobre los recursos existentes en

- la RM, respecto de la atención en salud mental y organizaciones vinculadas, así como de alfabetización en salud mental. Inversión M\$89.971.
59. **Semana del buceo adaptado**, para personas en situación de discapacidad. Inversión M\$31.202.
60. **Ciclo de cine en las 18 comunas rurales de la Región Metropolitana AMUR**, corresponde a 36 jornadas de cine móvil y cada jornada contempla 3 funciones para 100 espectadores cada una. Inversión M\$244.341.
61. **Disfruta Santiago**, acercar el arte y la cultura a los habitantes de las comunas de la Región, con alto índice de pobreza multidimensional. Inversión M\$158.920.
62. **Capacitación y Agilización Solicitudes de Residencia Pendientes**, se basa en la necesidad de dar respuesta en la tramitación migratoria a las solicitudes de migrantes de residencia temporal y definitiva. Inversión M\$388.598.
63. **Construcción de Memoriales**, proyectos que, con el objetivo y la necesidad de recordar la importancia de los derechos humanos, la memoria y reparación, se construyen tres memoriales en la comuna de Independencia, Renca y San Bernardo. M\$462.759.
64. **Reposición, Mejoramiento y Adquisición de Establecimientos Educacionales**, tiene como propósito la reposición del establecimiento y generar las condiciones de infraestructura adecuadas a la educación pública en las comunas de María Pinto, San Pedro, Padre Hurtado y San Joaquín. Inversión M\$809.178.
65. **Adquisición de Notebooks para Estudiantes, Alhué**, lograr poner fin a la brecha tecnológica existente entre la generación que ingresó en 2022 y aquellos estudiantes de los distintos establecimientos educacionales que ya existían en el sistema educacional. Inversión M\$141.599.
66. **Adquisición de Buses Comunitarios**, responder frente a la necesidad de traslado de vecinos, vecinas y comunidad organizada de las comunas de La Granja, San Ramón, Colina, Til Til y Alhué. Inversión M\$3.941.044.
67. **Mejoramiento, Construcción y Conservación de Plazas y Paseos en Diversas Comunas de la RM**, recuperar espacios para la comunidad y mejorar las áreas verdes de las comunas de Cerrillos, Ñuñoa, Lo Espejo, Puente Alto, Melipilla, Pirque, San José de Maipo, María Pinto, El Bosque, Lo Prado, La Cisterna, Macul, La Granja, La Florida, San Miguel, Maipú, Pedro Aguirre Cerda, Huechuraba, Quinta Normal, Santiago, San Ramón, Isla de Maipo, San Joaquín, Til Til, Renca, Curacaví, Lo Espejo, Estación Central y Paine. Inversión M\$20.177.232.
68. **Construcción y Mejoramiento de Espacios Comunitarios, Juntas de vecinos, Club de Adulto Mayor**, incentivar la participación ciudadana, poniendo a disposición de los vecinos, un lugar habilitado para la realización de reuniones y actividades sociales en las comunas de Maipú, Paine, Calera de Tango, Isla de Maipo y Curacaví. Inversión M\$725.318.
69. **Conservación Patio Central Edificio Institucional Gobierno de Santiago**, consolidar el espacio del patio central como un lugar de encuentro y un soporte físico adecuado para las actividades colectivas que se desarrollaran en el recinto. Inversión M\$364.564.
70. **Restauración Basílica del Salvador Etapa 1, Santiago**, rescate del valor patrimonial de la Región. Inversión M\$16.287.272.
71. **Difusión Promoción de Patrimonio Cultural Indígena**, rescatar y poner en valor el patrimonio cultural y artístico de los pueblos originarios. Inversión M\$347.986.

Nuestros compromisos 2024

1. **Feria Internacional de Arte Contemporáneo Feria Ch. Aco 2024**, proyecto integral y visionario para dinamizar el panorama artístico. La iniciativa, que inició su trayectoria desde el año 2009, tiene como objetivo principal construir y consolidar un mercado para las artes visuales en el país. Inversión M\$174.145.
2. **Festival ÑAM Santiago 2024**, es una plataforma de conexión que desde 2011 ha sido capaz, a través de sus múltiples programas y festivales culturales, de unir a todos los

actores claves de la gastronomía: pequeños productores, pescadores artesanales, profesionales, académicos, ministerios públicos, empresas privadas y la ciudadanía. Ñam Santiago es un proyecto que busca ser el espacio de encuentro anual que muestre Chile y sus bondades desde la gastronomía. Inversión M\$50.000.

3. **Bienvenido Otoño y primavera 2024 Programa Adulto Mayor**, busca proporcionar experiencias enriquecedoras a más de 10.400 adultos mayores de la Región Metropolitana. Esta iniciativa entregará una oportunidad única para que los adultos mayores disfruten de momentos culturales, artísticos y recreativos. Inversión M\$209.560.
4. **Sistema de Monitoreo Territorial con Enfoque de Género**, propone diseñar, implementar y evaluar un Sistema de monitoreo territorial con enfoque de género, que permita al GORE priorizar e implementar proyectos e iniciativas territoriales para disminuir las brechas de género urbanas. Inversión M\$400.467.
5. **Construcción Sede Comunitaria Patio Don Bosco Bajos de Mena**, contribuir a mejorar las redes de protección infanto juvenil. Inversión M\$1.080.000.
6. **Mejoramiento Aceras y Paisajismo Calle Volcán Aconcagua, Talagante**, construcción de 12.000 m² de circuito deportivo. con toldos, máquinas de ejercicio, escaños. Inversión M\$3.261.922.
7. **Adquisición 2 Camiones Multipropósito, Colina**. Inversión M\$1.044.641.
8. **Adquisición 3 Vehículos Equipados y Reposición 2 Vehículos para operación municipal, Tilitil**. Inversión M\$1.087.345.
9. **Adquisición Autobús, Alhué**. Inversión M\$239.152.
10. **Reposición 3 Ambulancias Básicas, Peñaflor**. Inversión M\$278.460.
11. **Adquisición Clinica Oftalmológica Móvil y Módulo Dental, San Ramón**. Inversión M\$188.318.
12. **Adquisición 1 Clínica Móvil Mamografía, Lampa**. Inversión M\$618.800.
13. **Mejoramiento Pérgola de Las Flores Santa María, Recoleta**, corresponde a una alteración de la edificación original de 4.713 metros, apertura de vanos hacia el exterior de la pérgola y la modificación de las escaleras existente, además, la instalación de un pórtico tipo parrón de 489 m², se intervendrán 70 m² de veredas y pavimentos y 650 m² de techumbre, para generar el acceso de luz hacia el patio interior y resolver el problema de palomas, finalmente, se contempla el mejoramiento de las instalaciones eléctricas y sanitarias. Inversión M\$441.359.
14. **Legado Gana Santiago 2024**, fomentar y potenciar la participación de la ciudadanía en actividades de deporte y actividad física en la Región Metropolitana. Fortalecer la red regional de deporte, desarrollando articulación y coordinación con los actores la utilización de recintos deportivos para la práctica del deporte y la actividad física. Inversión M\$2.200.000.